

## Presentación No. 31

El pensamiento filosófico latinoamericano se ha venido consolidando en las últimas décadas, no solo por su difusión y reconocimiento en el ámbito de las ciencias humanas y sociales de las academias europeas y norteamericanas, sino, especialmente, por la amplitud de voces, perspectivas, prácticas teóricas y de la vida que se construyen en evidencia plural, y en muchos cosos en tensión, de la singularidad de lo que podríamos denominar “pensamiento filosófico latinoamericano”.

Por su parte, grandes maestros del pensamiento crítico latinoamericano han fallecido en los últimos años, entre ellos Franz Hinkelammert, Enrique Dussel, Gustavo Gutiérrez, lo que ha suscitado, paradójicamente, un denodado interés por sus obras y pensamiento, como también el relevo generacional y de género que todo pensamiento, no solo el latinoamericano, requiere para mantenerse con vigencia y pertinencia intelectiva y social.

En este horizonte, La Facultad de Filosofía y Ciencias Humanas de la Universidad Libre, y la revista Sin Fundamento, se articulan por medio de la presentación de dos Dossier a las iniciativas de divulgación del pensamiento colombiano y latinoamericano, de la recién constituida “Comisión de Pensamiento Colombiano y Latinoamericano” de la Sociedad Colombiana de Filosofía (SCF).

En el presente dossier, los editores y evaluadores han seleccionado cuatro artículos y una reseña, dedicados a una línea de reflexión del pensamiento latinoamericano, a saber, la ontología latinoamericana.

En el artículo, denominado “Ontología del paisaje”, Mario Mejía Huamán y Juan Cepeda H., exploran en clave onto-poética las relaciones y conexiones entre el ser humano, la naturaleza y el paisaje, como sus dimensiones existenciales y espirituales. Profundizando en esta reflexión del paisaje en clave ontológica, Julián Cárdenas y Ana María León, en su artículo “El paisaje y el pensamiento indígena popular” profundizan en la riqueza del pensamiento indígena y popular, bajo la comprensión que del paisaje tiene el filósofo argentino Rodolfo Kusch, evidenciando la construcción del ser americano desde el paisaje.

Por su parte, Luis Enrique Monroy e Israel Arturo Orrego-Echeverría, en el artículo denominado “La concepción ontológica de lo justo y la justicia como fundamento para la construcción de la filosofía política y del derecho para América Latina”, articulan una lectura genealógica de la justicia en pensadores de América

Latina, con las comprensiones que emergen del diálogo de saberes con las comunidades del Resguardo Indígena de Pacandé, Tolima, Colombia.

Profundizando en las potencialidades del pensamiento latinoamericano, en este caso desde una perspectiva fenomenológica, Ximena Bravo Sanabria, en su artículo “La fenomenología como método liberador en la filosofía intercultural desde y para América Latina”, muestra cómo la fenomenología puede, y ha sido usada en América Latina, como herramienta para la reflexión filosófica intercultural y liberadora.

Por último, Sergio Bedoya Cortes, en su reseña “Ontología política desde América Latina”, aporta una mirada panorámica y sintética, del libro que lleva el título de la reseña. En esta, Bedoya enfatiza los elementos epistémicos que la idea de ontología política aporta para pensar la diversa realidad latinoamericana, como también el compromiso ética y vital en el que se teje la propuesta las de las ontologías políticas latinoamericanas.

La edición de la revista Sin Fundamento extiende su agradecimiento a las y los autores que postularon sus manuscritos para este dossier, como también a la Comisión de Pensamiento Colombiano y Latinoamericano” de la Sociedad Colombiana de Filosofía (SCF).

2

Universidad Libre Sede-Bogotá

Facultad de Filosofía y Ciencias Humanas

Israel Arturo Orrego-Echeverría

Editor Invitado